

CONTEXTO

Entrega N° 1.752

Mar.6, 2023

La “newsletter” de Juan Carlos de Pablo

COMO LO VEO

Ya falta menos... para las próximas elecciones, las próximas vacaciones y el próximo Mundial de fútbol. Es mi perspectiva preferida, para enfrentar mi cotidianidad. Me permite focalizar mis energías, sin desperdiciarlas en hacerme mala sangre. Lo cual es inútil para la toma de decisiones.

CLAVES

- ♦ Entre enero de 2022 y de 2023, los gastos primarios totales aumentaron 111,2%, y los corrientes 108,3%.
- ♦ Según FIEL, entre enero y febrero pasados en promedio los precios al consumidor aumentaron 6,4%, y entre febrero de 2022 y de 2023, 104,6%.
- ♦ Se siguen modificando los cálculos del impacto de la sequía sobre la producción y exportación de granos, pero sin cambios sustanciales. EL PROBLEMA ES CUANTITATIVAMENTE IMPORTANTE.
- ♦ En 10 años fallecieron 26.000 seres humanos, tratando de cruzar “de cualquier manera” el Mediterráneo.

ME PREGUNTO

¿Existe mejor indicador de lo que el oficialismo espera que ocurra en las próximas elecciones presidenciales, que la dificultad que tienen para conseguir ALGÚN candidato?

SEMAFOROS

ROJO



AMARILLO



VERDE

☺ La invasión rusa a Ucrania continúa, pero las economías del Primer Mundo parecen registrar menos “ruido” que, digamos, hace unos meses.

EN ESTA ENTREGA

- ♦ Como lo veo
- ♦ Calendario electoral; calma, calma
- ♦ Inflación tampoco cedió en febrero. ¿Por qué habría?
- ♦ El “menú cost” con inflación de 6% mensual
- ♦ Recaudación: la culpa es del comercio exterior
- ♦ Suspensiones y despidos: 0 y 0, también en febrero
- ♦ Gustav Fritz Papanek

DEL “PENGUIN DICTIONARY OF MODERN HUMOROUS QUOTATIONS”

[Venecia] “Calles anegadas, por favor tomar nota”. Robert Benchley, en el telegrama que le envió a su familia.

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

COMO LO VEO

“Muchos panaderos eran anarquistas. Y se burlaban de las instituciones bautizando a sus productos con nombres como sacramento, bola de fraile (o suspiro de monja), vigilante, cañón, pionono (Por el Papa Pío IX), bomba (de crema), etc.”.

(Fuente: Rudy: *Historias de la Argentina. Crisol de razzias*, Grijalbo, 2003).

Ya falta menos... para las próximas elecciones, las próximas vacaciones y el próximo Mundial de fútbol. Es mi perspectiva preferida, para enfrentar mi cotidaneidad. Me permite focalizar mis energías, sin desperdiciarlas en hacerme mala sangre. Lo cual es inútil para la toma de decisiones.

Apagón, el 1 de marzo de 2023

Lo que, según los diarios, comenzó como un fuego cercano a una torre de transmisión de electricidad, terminó en la carencia transitoria de energía eléctrica, para 20 M. de personas.

¿Qué pasó? Que opinen los expertos. La oposición al gobierno no se privó de criticarlo, de la misma manera que el actual gobierno criticó de manera contundente al gobierno de entonces, hoy principal oposición, por el apagón ocurrido el domingo que se celebraba el día del padre, en 2019.

No me sumo a esta última crítica, como no me sumé a la anterior, hasta que no sepa exactamente qué fue lo que pasó; entendiendo por tal si el origen tuvo que ver con falencias humanas u otro tipo de avatares.

Aprobaron otra moratoria previsional

La señora que trabaja en la casa de un amigo mío estaba emocionada, porque “por fin” podría cobrar alguna jubilación.

Mi reacción fue diferente: seguimos incorporando al “club” de los jubilados y pensionados, a quienes nunca aportaron, o aportaron muy poco. No nos quejemos, después, si “las” jubilaciones son ínfimas.

¿Y entonces?

Y la bomba no explotó. Lo cual no quiere decir que no explote. Lo que quiere decir es que los pronósticos agoreros suelen fallar, en términos del calendario. ¿Cerrar el boliche, por si explota? Imposible. Atender teniendo la radio prendida, eso es diferente, y lo que hay que hacer.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

CALENDARIO ELECTORAL: CALMA, CALMA

Por favor, tome nota.

24 de junio, vencimiento para presentar listas de candidatos a las elecciones nacionales;

13 de agosto, PASO:

22 de octubre, primera vuelta; y

19 de noviembre, segunda vuelta (si es necesaria).

Lo de “calma, calma” alude a la entendible importancia que los medios de comunicación, le dan al pronóstico de lo que va a ocurrir el próximo 24 de junio. Esto es lógica periodística, no insumo para su toma de decisiones. Con el aditamento, propio de los últimos años, de trasmisir las internas políticas, como si fueran un partido de fútbol.

En política, como en cualquier “mercado de pocos”, es decir, en situaciones donde la interacción entre los protagonistas es intensa, no hay ningún incentivo a mostrar las castas hasta que no hay más remedio. Y esto es el 24 de junio.

¿Nos cruzamos de brazos, mientras tanto? De ninguna manera, sólo que asignamos correctamente nuestras energías. En ver cómo le encontramos la vuelta, frente a desafíos concretos, como un gobierno que “está haciendo las valijas” -Dios no permita que, por algún shock adverso, no tenga que entregar el poder antes del 10 de diciembre próximo., y como si esto fuera poco la sequía, con su impacto sobre los ingresos públicos y privados, y sobre la balanza comercial.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

LA INFLACIÓN TAMPOCO CEDIÓ EN FEBRERO. ¿POR QUÉ HABRÍA?

Como ocurre todos los meses, FIEL picó en punta en la publicación de su estimación de la tasa de inflación del mes anterior.

Digresión. Me hacen reír los periodistas que, estando ya en marzo, les preguntan a los economistas qué pronóstico tienen de la inflación de... febrero; cuando deberían preguntarle por su estimación, ya que febrero pertenece al pasado.

Pues bien, aquí los números (el primero se refiere a la variación entre enero y febrero de 2023; el segundo a la variación entre febrero de 2022 e igual mes de 2023).

Nivel general: 6,4% y 104,6%.

Precios de productos estacionales 3,9% y 130,8%

Precios regulados 2,8% y 98,6%

Inflación núcleo 7,7% y 101,9%.

Algunas observaciones:

PRIMERA: mirando el nivel general, aquí hay noticia pero no novedad. Novedad hubiera sido una tasa mensual de 2%, o de 20%. Decimal más o menos, estamos en 6% mensual; y no digo que la tasa se “estacionó” en el incómodo nivel de 6% mensual, para no dar la sensación de que estoy haciendo un pronóstico.

SEGUNDA. La desagregación de la tasa promedio, por tipo de productos, en este caso sí es importante. Por una parte, los productos estacionales aumentaron mucho menos que el promedio; mientras que la inflación núcleo -la que le quita al nivel general, lo que pasa con alimentos y energía- subió por encima del promedio. Por la otra, en los últimos 12 meses no se produjeron groseros atrasos de los precios regulados.

En fin, como decían en la casa de mi abuela, en materia de inflación “seguimos como cuando vinimos de España”.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

EL “MENÚ COST” CON INFLACIÓN DE 6% MENSUAL

Digresión para quienes no son economistas. La macroeconomía de corto plazo nació burda, en circunstancias dramáticas (la década de 1930). Basada, por ejemplo, en expectativas estacionarias y rigidez nominal de precios y salarios.

Con el tiempo fue mejorando. El aumento de la tasa de inflación, en el Primer Mundo, a partir de la segunda mitad de la década de 1960, obligó a modificar el tratamiento de las expectativas, y también a cambiar el supuesto de precios rígidos.

Una parte de la profesión se pasó al otro lado. Si las expectativas de la población, en vez de ser estacionarias, son “racionales”, entonces el ajuste del comportamiento privado, a cambios en la política económica, es instantáneo y por consiguiente el ministro de economía no puede sorprender a la población.

¿Cómo conciliar la posibilidad de que la política económica afecte (positivamente) la economía real, cuando la gente tiene expectativas racionales? En el caso de los precios de los bienes, a través de los denominados “menú costs”; y en el caso de los salarios vía los contratos escalonados.

Rudiger Dornbusch y Stanley Fischer aportaron a esta literatura, el primero mostrando que no todos los mercados ajustan a la misma velocidad, generando sobreajuste en los más flexibles; y el segundo modelando el caso en el cual los aumentos salariales de los diferentes sectores no se dan todos en el mismo momento sino que se escalonan.

• • •

¿Por qué no todos los precios se ajustan con la misma frecuencia, y a la misma velocidad? Por los denominados menú costs, literalmente por el costo que significa modificar los precios en los menús de los restaurantes. También se modifican “a saltos” la tarifa de los taxis, el precio de los diarios, etc.

Los gobiernos, preocupados por la inflación, aumentan los “menú costs”, obligando a que el precio de venta de los productos que se venden en los supermercados, no solamente

aparezcan en los estantes de las góndolas, sino también en cada una de las unidades. Obligando a la famosa remarcación.

No hay que ser un genio de la economía para advertir que el trabajo de modificar los precios en los menús es independiente de la tasa de inflación; mientras que el costo de no modificarlos, aumenta con la suba de la tasa de inflación. Lo cual explica que los vendedores se toman el trabajo de modificar los precios con mayor frecuencia, en Argentina 2023 que en Estados Unidos 2023.

Pues bien, una nueva manifestación del bimonetarismo que existe en Argentina se conoció la semana pasada, porque los precios de algunas ropa y algunos calzados, se conocieron en dólares.

Advertencia. Dado que seguramente que un producto cuyo precio aparece en dólares, podrá comprarse con pesos, antes de finalizar la transacción el comprador tiene que hacer “LA” pregunta: ¿cuál de los múltiples dólares que existen en Argentina, utilizarán para transformar el precio en dólares, por el correspondiente precio en pesos?

En una palabra, la noticia no tiene más importancia que la de disminuir los menú costs, en un contexto inflacionario donde nada indica que la tasa de inflación vaya a disminuir, al menos en el corto plazo.

Última, pero muy importante. Los precios en dólares, ¿se mantendrán a lo largo de 2023? Tengo dudas, porque de repente -particularmente en el segmento oficial del mercado de cambios- se produce un nuevo caso de “atraso cambiario”, en cuyo caso los argentinos hablaremos de “inflación en dólares”.

Calma, calma. Por ahora, cuando vaya a comprar un producto cuyo precio está fijado en dólares, antes de tomar la decisión pregunte qué dólar van a utilizar para convertir dicho número en pesos.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

RECAUDACIÓN: LA CULPA ES DEL COMERCIO EXTERIOR

Entre febrero de 2022 y de 2023, la recaudación impositiva, aduanera y previsional total aumentó 82,3%, bien por debajo de la tasa de inflación interanual, que -como dicen los periodistas- atravesó la “barrera” de los 3 dígitos.

¿Rebelión fiscal, como en Villa Saralegui, ubicada en la provincia de Santa Fe? La desagregación de la recaudación fiscal por tipo de impuesto ayuda a contestar esta pregunta

NADA QUE VER.

En efecto, como surge claramente del par de cuadros que acompañan estas líneas, la recaudación por IVA (DGI) subió 138%; la de ganancias (DGI) 96,7%, las contribuciones patronales 108,5% y los aportes personales 97,3%.

¿Y entonces?

La recaudación de ganancias (DGAduana) subió 35,5%, la de IVA (DGA) 45,7%, la de derechos de importación 47,9%, en tanto que la de derechos de exportación cayó 55,9% EN PESOS!

Como viene ocurriendo en los últimos meses, la recaudación vinculada al comercio exterior es la villana de la historia. No sorprende, porque es una consecuencia del enfoque administrativo con el cual el gobierno opera el segmento oficial del mercado de cambios. Una economía cada vez más cerrada, afecta la recaudación. Ojalá afectara en igual medida al gasto público.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

RECAUDACION TRIBUTARIA, ADUANERA Y PREVISIONAL

Concepto	Feb.23 (mill. \$)	Feb.22 (mill. \$)	Feb.23 (% s/ total)	Feb.23 (% acumula- do s/ total)
IVA DGI	516.478	216.978	24,3	24,3
Ganancias DGI	437.043	222.197	20,6	44,9
Contribuciones patronales	320.150	153.555	15,1	59,9
Aportes personales	201.747	102.260	9,5	69,4
IVA DGA	186.089	127.747	8,8	78,1
Créditos y débitos en c/c	157.281	78.225	7,4	85,5
Bienes personales	59.149	30.404	2,8	88,3
Internos coparticipados	56.084	28.288	2,6	91,0
Derechos de importación	53.876	36.434	2,5	93,5
Derechos de exportación	48.666	110.256	2,3	95,8
Combustibles - naftas	43.795	31.857	2,1	97,8
Impuesto PAIS	37.408	19.178	1,8	99,6
Ganancias DGA	28.653	21.153	1,3	101,0
Otros Seguridad Social	15.447	8.024	0,7	101,7
Otros coparticipados	3.418	1.677	0,2	101,8
Otros impuestos	-4.257	231	-0,2	101,6
IVA devoluciones	-11.000	-9.200	-0,5	101,1
Otros SIPA	-11.190	-4.953	-0,5	100,6
Reintegros	-12.500	-7.800	-0,6	100,0
 Totales	 2.126.337	 1.166.511		

Concepto	Feb.23 (mill. \$)	Feb.22 (mill. \$)	Var. Absoluta (mill. \$)	Var. Absoluta (% s/ total)	Var. Absoluta (% acumula- do s/ total)	Var. Relativa (%)
IVA DGI	516.478	216.978	299.500,0	31,2	31,2	138,0
Ganancias DGI	437.043	222.197	214.846,0	22,4	53,6	96,7
Contribuciones patronales	320.150	153.555	166.595,0	17,4	70,9	108,5
Aportes personales	201.747	102.260	99.487,0	10,4	81,3	97,3
Créditos y débitos en c/c	157.281	78.225	79.056,0	8,2	89,5	101,1
IVA DGA	186.089	127.747	58.342,0	6,1	95,6	45,7
Bienes personales	59.149	30.404	28.745,0	3,0	98,6	94,5
Internos coparticipados	56.084	28.288	27.796,0	2,9	101,5	98,3
Impuesto PAIS	37.408	19.178	18.230,0	1,9	103,4	95,1
Derechos de importación	53.876	36.434	17.442,0	1,8	105,2	47,9
Combustibles - naftas	43.795	31.857	11.938,0	1,2	106,5	37,5
Ganancias DGA	28.653	21.153	7.500,0	0,8	107,3	35,5
Otros Seguridad Social	15.447	8.024	7.423,0	0,8	108,0	92,5
Otros coparticipados	3.418	1.677	1.741,0	0,2	108,2	103,8
IVA devoluciones	-11.000	-9.200	-1.800,0	-0,2	108,0	19,6
Otros impuestos	-4.257	231	-4.488,0	-0,5	107,6	-1942,9
Reintegros	-12.500	-7.800	-4.700,0	-0,5	107,1	60,3
Otros SIPA	-11.190	-4.953	-6.237,0	-0,6	106,4	125,9
Derechos de exportación	48.666	110.256	-61.590,0	-6,4	100,0	-55,9
 Totales	 2.126.337	 1.166.511	 959.826,0			 82,3

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

SUSPENSIONES Y DESPIDOS: 0 Y 0 TAMBIÉN EN FEBRERO

Tendencias económicas acaba de publicar su estimación de las suspensiones y despidos durante febrero de 2023. No registró ninguno, tanto en un caso como en el otro.

¿Será EXACTAMENTE así? Una estimación no se usa para dirigir un cohete cuyo destino es la Luna, o Marte; así que no se precisan números con varios decimales.

La lectura de estos números, entonces, es la siguiente: si hubo alguna suspensión, o algún despido, el mes pasado, fue en cantidades ínfimas.

El cuadro que acompaña estas líneas poner esta información en perspectiva. Todo el ajuste laboral se produjo al comienzo de la pandemia/cuarentena. Desde entonces la salida de personal, transitorio o permanente, fue a cuentagotas.

¡Animo!

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

DESPIDOS Y SUSPENSIONES

Fuente: Tendencias Económicas
(1986=100)

Período	Despidos	Suspensiones	Período	Despidos	Suspensiones
(promedios mensuales)					
2008	96,9	1024,6			
2009	568,8	956,4			
2010	65,9	407,1			
2011	25,7	179,9			
2012	152,9	292,4			
2013	52,1	68,6			
2014	96,6	506,5			
2015	82,8	350,4			
2016	506,4	566,0			
2017	353,8	174,2			
2018	138,3	226,4			
2019	177,4	410,6			
2020	185,5	2040,2			
2021	25,3	123,7			
2022	5,4	29,1			
2 m 2022	4,3	0,0	(variaciones, en %)		
2 m 2023	0,0	0,0	1 m 2023/1 m 2021	-100,0	-
Ene.20	94,1	214,4	Ene.20	54,0	186,2
Feb.	19,2	149,7	Feb.	-96,4	-32,5
Mar.	38,1	51,7	Mar.	-85,5	-87,8
Abr.	1.689,5	5.041,8	Apr.	411,5	224,0
May.	8,1	16.726,2	May.	-84,5	1913,3
Jun.	185,0	492,1	Jun.	139,6	30,3
Jul.	29,5	484,1	Jul.	-82,7	24,5
Ago.	23,6	517,0	Ago.	-90,7	64,0
Set.	41,8	231,3	Set.	41,7	-5,6
Oct.	15,6	43,1	Oct.	-93,8	-72,9
Nov.	49,5	229,5	Nov.	-39,0	-26,5
Dic.	31,6	301,1	Dic.	-0,6	1340,7
Ene.21	36,7	36,3	Ene.21	-61,0	-83,1
Feb.	46,3	-	Feb.	141,1	-100,0
Mar.	8,1	-	Mar.	-78,7	-100,0
Abr.	21,9	4,1	Apr.	-98,7	-99,9
May.	14,5	35,0	May.	79,0	-99,8
Jun.	75,2	0,8	Jun.	-59,4	-99,8
Jul.	1,9	571,4	Jul.	-93,6	18,0
Ago.	4,7	580,5	Ago.	-80,1	12,3
Set.	4,7	40,8	Set.	-88,8	-82,4
Oct.	31,0	165,5	Oct.	98,7	284,0
Nov.	58,7	49,9	Nov.	18,6	-78,3
Dic.	-	-	Dic.	-100,0	-100,0
Ene.22	2,3	-	Ene.22	-93,7	-100,0
Feb.	6,2	-	Feb.	-86,6	infinita
Mar.	8,5	5,4	Mar.	4,9	infinita
Abr.	1,7	-	Apr.	-92,2	-100,0
May.	3,3	-	May.	-77,2	-100,0
Jun.	6,7	49,9	Jun.	-91,1	6137,5
Jul.	0,6	6,8	Jul.	-68,4	-98,8
Ago.	12,5	59,0	Ago.	166,0	-89,8
Set.	0,9	199,5	Set.	-80,9	389,0
Oct.	-	-	Oct.	-100,0	-100,0
Nov.	22,0	27,2	Nov.	-62,5	-45,5
Dic.	-	1,8	Dic.	0,0	infinito
Ene.23	-	-	Ene.23	-100,0	0,0
Feb.	-	-	Feb.	-100,0	0,0

CONTEXTO; Entrega N° 1.752; Marzo 6, 2023.

GUSTAV FRITZ PAPANEK

(1926 - 2022)

Nació en Viena, Austria. “Su padre era un activo socialdemócrata y educador, su madre era médica. La familia tuvo que exiliarse en 1935, radicándose en Francia” (Courant, 2022). “Con ayuda del International Rescue Committee, dejaron Europa en 1940 y se radicaron en Nueva York” (Brown, 2022). Incorporado a las fuerzas armadas de Estados Unidos, “durante la Segunda Guerra Mundial, cooperó en la búsqueda de criminales nazis” (Courant, 2022).

Estudió en las universidades de Cornell y Harvard. “En Harvard estudió con John Kenneth Galbraith, mientras su esposa estudiaba sociología” (Courant, 2022).

“Su trabajo en el Departamento de Estado no pudo continuar, durante la era de Joseph Raimund Mc Carthy, porque Papanek fue echado por sus ideas socialistas” (Courant, 2022).

Entre 1958 y 1970 trabajó en el Development Advisory Service de Harvard, y a partir de 1974 enseñó en la universidad de Boston.

También se desempeñó en la Agencia de Estados Unidos para el desarrollo internacional, el Banco Mundial y el Banco de Desarrollo de Asia.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Papanek? “Se especializó en distribución del ingreso, empleo y pobreza, en países en vías de desarrollo... Dirigió 16 equipos que asesoraron a diversos países en vías de desarrollo, ganándose una respetada reputación como experto, particularmente en los casos de Pakistán e Indonesia” (Brown, 2022).

Es autor de 8 libros y 50 monografías. Entre ellos, El desarrollo de Pakistán: objetivos sociales e incentivos privados, publicado en 1967; Política de desarrollo, teoría y práctica, publicado en 1968; Procesos decisarios para el desarrollo económico, con varios autores, que viera la luz en 1971; Política de desarrollo, la experiencia de Pakistán, también publicado en 1971; y La economía de Indonesia, con varios autores, publicado en 1980.

Según él mismo, “me centré en el uso de los mecanismos de mercado para lograr los objetivos de una sociedad, particularmente en el caso de los países en vías de desarrollo. En particular, analicé la posibilidad de combinar altas tasas de crecimiento, con mayor igualdad, y el rol de la ayuda externa para aumentar el crecimiento. En el aula, utilicé el método de los casos para inducir la aplicación de la teoría y la metodología, a la solución de problemas prácticos” (Papanek, en Blaug, 1999).

Blaug, M. (1999): Who's who in economics, Edward Elgar.

Brown, A. (2022): “Remembering professor Gustav Fritz Papanek”, Global development policy center, 21 de noviembre.

Courant, H. (2022): “Gustav Papanek obituary”, www.legacy.com.

